

# Luchas y partidos políticos en Guatemala

Dr. Sergio Guerra Vilaboy

Universidad de la Habana

Recibido: 8 de enero 2013 • Aceptado: 10 marzo 2013

## Resumen

El análisis busca un acercamiento al estudio de las raíces históricas de las atroces experiencias de explotación que ha padecido el pueblo guatemalteco, cuyos orígenes se remontan a los mismos inicios de la conquista española y a un ininterrumpido proceso de sojuzgamiento que llevó al poeta Luis Cardoza y Aragón a describir a su patria como el país de la eterna tiranía. El objeto de este texto brindar, a grandes rasgos, un panorama de la evolución política y social de Guatemala desde la independencia a nuestros días, poniendo el acento en las transformaciones de la formación económico-social guatemalteca, la acción de los partidos políticos — sobre todo burgueses— y su influjo en la realidad nacional, así como los avances registrados

en la lucha revolucionaria. En el siglo XXI, los problemas de violencia, inseguridad e inequidad en Guatemala continúan clamando por una solución, agitados por nuevos retos y amenazas que se ciñen en la Tierra de la Eterna Primavera.

**Palabras clave:** Guatemala, lucha revolucionaria, dictaduras, partidos políticos en Guatemala, Sergio Guerra Vilaboy, Manuel Galich, Temas de Nuestra América

## Abstract

This analysis seeks an approach to the historical facts of the bloody experiences of exploitation that has suffered the Guatemalan people, which date back to the very beginning of the Spanish conquest and its ongoing process of subjugation that led the poet Luis Cardoza y Aragón to describe his country as the *Land of Eternal Tyranny*. The purpose of this analysis is to broadly provide an overview of the political and social developments in Guatemala since its independence to the present, with an emphasis on the transformations of Guatemala's socioeconomic structure, the action of the political parties— mostly of bourgeois attachment and its influence on the national situation and progress of the revolutionary struggle. Nowadays, in the 21<sup>st</sup>. century, the problems of violence, insecurity and inequality in Guatemala continue calling for a solution now stirred by new



challenges and threats that hangs over the Land of Eternal Spring.

**Keywords:** Guatemala, revolutionary struggle, dictatorship, Guatemala political parties, Sergio Guerra Vilaboy, Manuel Galich, Temas de Nuestra América

## INTRODUCCIÓN

Guatemala es en la actualidad, junto con El Salvador, uno de los vértices de la contienda revolucionaria que libra la América Latina por su segunda y definitiva independencia. El auge de la lucha armada en estos dos países, unido al resonante triunfo sandinista en Nicaragua, ha convertido al área centroamericana en el eslabón más débil de la dominación oligárquico-imperialista en el continente, atrayendo la atención de las fuerzas progresistas en todas partes del mundo. Todavía hasta fechas recientes, Guatemala sólo era conocida como una *república bananera* más, o en el mejor de los casos por sus atractivos turísticos y monumentales centros arqueológicos mayas; pero hoy su nombre también aparece asociado a masacres dantescas, perpetradas por regímenes militares criminales, empeñados en torcer el curso de la historia y detener el avance inexorable del movimiento de liberación.

Con este trabajo pretendemos lograr un primer acercamiento al estudio de las raíces históricas de las atroces experiencias de explotación

que ha padecido el pueblo guatemalteco, cuyos orígenes se remontan a los mismos inicios de la conquista española y a un ininterrumpido proceso de sojuzgamiento que llevó al poeta Luis Cardoza y Aragón a describir a su patria como el país de la eterna tiranía. Por estas razones, el objeto de este texto es sólo trazar, a grandes rasgos, un panorama de la evolución política y social de Guatemala desde la independencia a nuestros días, poniendo el acento en las transformaciones de la formación económico-social guatemalteca, la acción de los partidos políticos —sobre todo burgueses— y su influjo en la realidad nacional, así como los avances registrados en la lucha revolucionaria.

Para la realización de este material hemos contado con el apoyo del Departamento América del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y, muy especialmente, del compañero Félix Luna. Por su lectura del manuscrito, o por diversas observaciones, críticas o sugerencias, debemos agradecimientos particulares a mis colegas de la Universidad de La Habana, Manuel Galich, Omar Díaz de Arce, Alberto Prieto y Oscar Zannetti, así como el profesor Luí Clergé, quien cooperó con nosotros en las entrevistas, en el desarrollo y en otras fases de esta pequeña investigación.

Sergio Guerra Vilaboy

